

TENDENCIAS  ACUERDO DE PAZ CON LAS FARC/IMUCHENKO JUAN MANUEL SANTOS BUCARAMANGA

---

[VER MÁS](#)

COMICIOS | 11/25/2017 10:18:00 PM

# América Latina: el año del poder

victoria tuvo un sabor agrídulce, pues su resultado fue mucho más pobre de lo que esperaba.

Las encuestas pueden tener la culpa del triunfalismo que se apoderó de su campaña, pues no detectaron el apoyo que cosecharon los candidatos más extremistas de ambos lados del espectro político. Por un lado, el pinochetista José Antonio Kast sacó 4 veces más votos que los esperados (el 8 por ciento) y hoy tiene las llaves del regreso de Piñera a La Moneda. Por el otro, la representante de la izquierda radical, Beatriz Sánchez, sacó el 20 por ciento (más del doble de lo previsto) y casi

OH TXLWD DO R4FLDOLVWD \$OHMDQGUR \*XLOOLHU OD SRV  
disputar el balotaje el 17 de diciembre.

La inesperada polarización y la entrada del populismo en las elecciones chilenas tienen claves interesantes sobre lo que le espera a la región en los próximos 12 meses, en los que Honduras, Costa Rica, Paraguay, Colombia, México, Brasil y Venezuela también tienen previsto organizar **elecciones presidenciales** . Aunque esos países tienen coyunturas y sistemas diferentes, también presentan características comunes que en mayor o menor medida afectan a todas las naciones del continente.

En primer lugar, desde hace varios años se viene presentando en la región una tendencia que pensadores, como el sociólogo Zygmunt Bauman, ya habían detectado en Europa y Estados Unidos. “Según el último estudio del Barómetro de las Américas, el apoyo a la democracia lleva varios años disminuyendo en la región. Al mismo tiempo, ha disminuido el apoyo a los partidos políticos y ha aumentado el respaldo a los sistemas de gobierno

Escándalo de Odebrecht: Los  
Buldócer en la mira

autoritarios”, dijo a SEMANA Elizabeth J. Zechmeister, directora del Proyecto de Opinión Pública de **América Latina** (Lapop) de la Universidad Vanderbilt, que produce ese indicador. En la misma dirección apuntan las conclusiones de la ONG chilena Latinobarómetro, que también advierte en su informe de 2017 que el rechazo a la democracia comenzó en 2009, justo después de la crisis económica. Desde entonces, el promedio de aprobación de los gobiernos pasó del 60 por ciento a un escaso 36

S R U F L H Q W R O R T X H H Q S O D W D E O D Q F D V L J Q L 4 F D T X H F I

los mandatarios salen rajados.

**/ H U H F R P H Q G D P R V b"La Revolución Bolivariana será tu pesadilla en 100 años": Maduro a Santos**

En segundo lugar, ambos estudios advierten que se trata de un tema complejo, que afecta tanto a la derecha como a la izquierda. Este tiene componentes tecnológicos como la irrupción de internet y de las redes sociales, que hace



## Alto voltaje

Tras la primera vuelta en los comicios chilenos, el calendario electoral latinoamericano continuará el domingo 26 de noviembre en Honduras. Allí las encuestas apuntan a que el presidente, Juan Orlando Hernández, gobernará 4 años más gracias a un discurso de mano dura con el crimen. El 4 de febrero le seguirá Costa Rica, donde un tercio de los electores no sabe aún por quién va a votar, y el 1 de abril los paraguayos escogerán al sucesor de Horacio Cartes, uno de los presidentes peor evaluados de la región.

**/ H S X H G H L Q V C h a d i e R o b e r t o h a q u e d a d o destruido"**

Sin embargo, las elecciones de México, Brasil, Colombia y Venezuela van a concentrar la atención del continente. Por un lado, porque los dos primeros son de lejos las potencias regionales y su rumbo político y económico afecta inevitablemente al resto del continente (representan el 60 por ciento del **PIB** de América Latina). Y por el otro, porque Colombia y Venezuela viven coyunturas sociales y políticas únicas en la región.

En todos el panorama es turbio. El 1 de julio, los mexicanos irán a las urnas en medio de una epidemia de violencia que este año superó todos los registros. Tiene que ver con la fuerza que han adquirido los

Q D U F R W U D 4 F D Q W H V H Q O D V ¼ O W L P D V G « F D G D V S H U R Q R  
en esta. El probable asesinato de 43 estudiantes a manos del Ejército al sur del país se convirtió en el símbolo de la violencia y de la corrupción del Estado. Esos factores, sumados al desencanto con la clase política tradicional y D O D V K X P L O O D F L R Q H V T X H 7 U X P S O H K D L Q 5 L J L G R D O R U  
a la economía aztecas, han alimentado el discurso izquierdista, populista y nacionalista de Andrés Manuel López Obrador (conocido como Amlo), que parte con la mejor opción de suceder al presidente Enrique Peña Nieto.

Por su parte, los brasileños se preparan para unas elecciones marcadas por el caso Odebrecht, la recesión económica, la descomposición social y una polarización que ha llevado a la mayoría de los votantes a respaldar las propuestas extremas e irreconciliables. Y a eso se suma una incertidumbre política que el país no conocía desde hace varias décadas. “Por primera vez desde el regreso de la democracia en 1989, Brasil se enfrenta a unas elecciones sin candidatos obvios para llegar al Palacio de Planalto”, dijo a SEMANA Scott Mainwaring, profesor de Estudios Brasileños de la Universidad de Harvard. En efecto, al día de hoy los preferidos de los brasileños son el expresidente Luiz Inácio Lula da Silva, condenado (aunque aún libre) por corrupción a nueve años de cárcel, y el militar y senador de extrema derecha

- D L U % R O V R Q D U R T X H S U H 4 H U H O D G L F W D G X U D F R P R I R U

JRELHUQR \ VH LGHQWL4FD FRQ HO HVWLOR GH 7UXPS

En Colombia, la cita para elegir presidente va a convocar

la atención del continente porque en esos comicios se

decidirá la suerte del acuerdo de paz, que el gobierno y

ODV )DUF 4UPDURQ KDFH XQ D³R 3XHV LQGSHQGLHQWHP

de la polarización que ha producido en sus fronteras, el

resto de la región tiene una gran expectativa por el

DFXHUGR TXH SXVR 4Q D OD JXHUUD P£V ODUJD GHO

continente. Sin embargo, los bajos índices de aprobación

del presidente presagian una dura lucha para los

FDQGLGDWRV TXH GH4HQGHQ ORV DFXHUGRV GH /D +DEDG

4Q \ DO FDER HVWRV VRQ HO PD\RU OHJDGR GH XQR GH C

gobiernos peor evaluados a nivel doméstico, aunque muy

ELHQ FDOL4FDGR D QLYHO LQWHUQDFLRQDO

**/H VXJHULPRV b"Hubo una explosión" cerca de donde desapareció el submarino ARA San Juan**

En cuanto a Venezuela, la gran pregunta es sencillamente

si habrá o no elecciones presidenciales. Aunque Caracas

tiene presupuestado organizarlas a principios de octubre

de 2018, es claro que al dictador Nicolás Maduro le tiene

sin cuidado lo que pase en las urnas. Sin embargo, la

esperanza se resiste a desaparecer, pues cuatro de cinco

venezolanos creen que la democracia es el mejor sistema

de gobierno. Ningún otro país se acerca siquiera a ese

QLYHO GH UHVSDOGR HQ OD PD\RU SDUDGRMD GHO PRPH

COMENTARIOS

TEMAS RELACIONADOS  REVISTA SEMANA ELECCIONES 2018 AMÉRICA LATINA POPULISMO

## Últimas noticias

( O F D U W H O G H O D K H P R ¿ Qué quedará de la reforma política? mucho que ver con el cartel de la toga": Contralor

[LEA MÁS](#)

---

[LEA MÁS](#)

---

Con corridos prohibidos y caravana recibieron el féretro del tercero al mando del Clan del Golfo

Nada logró separarlos: el príncipe Harry se casa con la actriz Meghan

[LEA MÁS](#)

---

[LEA MÁS](#)

---

¿Qué quiso decir José Félix Lafaurie al criticar a Martín Santos por usar camisa rosada?

Bajo la lupa entidades que contrataron con Market Medios

LEA MÁS

LEA MÁS



## EDICIÓN 1855

PORTADA

Exclusivo: la verdadera historia de la colombiana capturada en Suiza por ser de Isis

La joven de 23 años es hoy acusada de ser parte de una célula que del Estado Islámico, la organización terrorista que ha perpetrado los peores y más sangrientos ataques en territorio europeo. Su novio la habría metido en

SUSCRÍBASE O

VEA LA EDICIÓN IMPRESA